
Ata da Sessão do Conselho Universitário da Universidade Federal do Paraná realizada em 1 

08 de novembro de 2018. 2 
Aos oito dias do mês de novembro do ano dois mil e dezoito, às nove horas, na Sala dos 3 

Conselhos, reuniu-se o Conselho Universitário da Universidade Federal do Paraná sob a 4 

Presidência do Magnífico Reitor, Professor Doutor Ricardo Marcelo Fonseca. Presentes a Vice-5 

Reitora, Professora Doutora Graciela Inês Bolzon de Muniz, e os Conselheiros Titulares: 6 

Adenise Lorenci Woiciechowski, Adilar Antonio Cigolini, Altair Pivovar, Amadeu Bona Filho, 7 

Ana Júlia Pires Ribeiro, Antoninho Caron, Rui André Maggi dos Anjos, Aurenzo Gonçalves 8 

Mocelin, Hildete de Almeida Galvão, Lenira Gaede Senesi, Caroline Arns Arruda, Marcos 9 

Minoru Hasegawa, Eduardo Salamuni, José Renato Ramos Barbosa, Edvaldo da Silva Trindade, 10 

Rufina Maria Rodrigues Roldan, Yara Moretto, Emerson Joucoski, Eva Cristina Rodrigues 11 

Avelar DalMolin, Fausto Rodrigues Teixeira Filho, Gabriel de Freitas Heidorn, Arlete Edling, 12 

Maíra Silva Marques da Fonseca, Regina Maria Hartog Pombo Rodriguez, Jonivan Carlos de 13 

Oliveira, Layon Philipe Becker, Rodrigo Rodriguez Tavares, Luiz Antonio Corrêa Lucchesi, 14 

Silvana Maria Carbonera, Neilor Vanderlei Kleinubing, Marcos Alexandre dos Santos Ferraz, 15 

Marcos Wagner da Fonseca, Nilce Nazareno da Fonte, Pedro Luis Faggion, Rafael Pinheiro 16 

Deina, Regiane Regina Ribeiro, Renato Bochicchio, Fernanda Conceição Costa Frazão, Ricardo 17 

Fernandez Perez, Leandro Portz, Katya Regina Isaguirre Torres, Valter Antonio Maier e Vera 18 

Karam de Chueiri. Presentes também os Conselheiros Suplentes Luiz Antônio Belinaso, Mariene 19 

de Siqueira e Stephanie Dahn Batista. Presentes ainda a Pró-Reitora de Assuntos Estudantis, 20 

Professora Maria Rita de Assis César, o Pró-Reitor de Graduação, Professor Eduardo Salles de 21 

Oliveira Barra, representando a Pró-Reitoria de Pesquisa e Pós Graduação, Professora Larissa 22 

Liz Odreski Ramina, o Pró-Reitor de Planejamento, Orçamento e Finanças, Professor Fernando 23 

Marinho Mezzadri, e o Superintendente de Infraestrutura, Professor Sérgio Michelotto Braga. 24 

Justificaram a ausência os Conselheiros: Marcelo Gechele Neto, André Andrian Padial, Antonio 25 

Waldir Cunha da Silva, Carla Cristina Bitdinger Cobalchini, Carlos Roberto Beleti Junior, 26 

Edelvino Razzolini Filho, Eduardo Todt, Elias Sebastião Torres da Silva, Everton Martins da 27 

Silva, Guilherme Brenner Lucchesi, Tibiriçá Kruger Moreira, Emerson Urizzi Cervi, Marcos 28 

Sfair Sunye, Maria Lucia Masson, Mario de Paula Soares Filho, Mitzy Tannia Reichembach, 29 

Rafael Stefanichen Ferronato, Marcos Namba Beccari e Roberta Paulert. Havendo quórum, a 30 

Presidência deu início à sessão, cumprimentado a todos e, constatando várias presenças não 31 

pertencentes ao Conselho deu as boas vindas a todos e afirmou a importância de se manter a 32 

ordem para o bom andamento dos trabalhos. Nos informes colocou em discussão a ata da sessão 33 

realizada em 09.08.2018, a qual foi aprovada por unanimidade. Informou ainda que o Consº 34 

Eduarto Todt solicitou acréscimos na ata da sessão do dia 10.09.2018 mas, considerando a   35 

ausência justificada do Conselheiro, a mesma será apreciada na próxima sessão. Deu boas vindas 36 

aos Professores Alexandre Knesebeck, Presidente da Comissão Própria de Avaliação (CPA) e 37 

Marcos Alexandre Castilho, Coordenador do Centro de Computação Científica e Software Livre 38 

(C3SL), os quais fizeram, na sequência, apresentações. Saudou também o Dr. Felipe Klein 39 

Gussoli, procurador do Senhor Jorge Alberto Ledesma, cuja solicitação da nulidade do 40 

julgamento por ausência de intimação do acusado foi considerada levando-se em conta o direito 41 

à ampla defesa e do contraditório. Ainda nos informes o Consº Eduardo Salamuni solicitou 42 

antecipação do item 09 da pauta. Solicitação aceita passando o mesmo a item 02 da pauta. Com a 43 

palavra o Pró-Reitor de Graduação, Eduardo Salles de Oliveira Barra, informou que o Professor 44 

Alexandre Knesebeck assumiu a Presidência da CPA para dar continuidade aos trabalhos 45 

desenvolvidos pela Professora Maria Aparecida Zehnpfennig Zanetti.  Destacou o índice muito 46 



baixo de participação na avaliação, citando e disponibilizando a Estatística referente ao 47 

Questionário de Avaliação Institucional (2ª Semana). Por sua vez, o Prof. Alexandre Knesebeck 48 

explanou sobre os trabalhos realizados pela Comissão, sobre o questionário de avaliação 49 

institucional e os eixos de avaliação contemplados. O Presidente agradeceu aos Professores 50 

Eduardo Salles de Oliveira Barra e Alexandre Knesebeck, e fez um apelo à comunidade 51 

acadêmica visando a capilarização das informações e ampliação da avaliação, por se tratar de 52 

importante instrumento de gestão. Na sequência o Presidente concedeu a palavra ao Professor 53 

Marcos Alexandre de Castilho que enfatizou que o grupo de pesquisa C3SL tornou-se referência 54 

para “resolver problemas complexos aplicando tecnologias abertas; os projetos apoiaram uma 55 

melhora contínua da infraestrutura computacional; da formação e permanência de alunos e da 56 

destinação de recursos e tempo para desenvolver projetos inovadores para toda comunidade 57 

UFPR e da sociedade em geral”. O Presidente agradeceu ao Professor, cumprimentando também 58 

os Professores e bolsistas presentes integrantes do grupo. Passou-se à Ordem do Dia: 01) 59 

Processo: 079977/2015-76  - Recurso interposto quanto ao julgamento do COUN que manteve, 60 

em 21.06.2018, a penalidade de demissão ao servidor Jorge Alberto Ledesma. O Presidente cedeu 61 

a palavra ao Procurador, Dr. Felipe Klein Gussoli, atendendo solicitação de acordo com o art. 10, 62 

§4º, “b” do Regimento do COUN, retirando-se em seguida, considerando que a penalidade de 63 

demissão do servidor foi exarada por ele, na qualidade de Reitor. O Procurador agradeceu o direito 64 

à ampla defesa, e proferiu na defesa do servidor. Na sequência, a Consª Silvana Maria Carbonera, 65 

relatora do processo, procedeu à leitura de seu parecer “desfavorável ao pedido de reconsideração 66 

da pena de demissão, apresentada pelo servidor Jorge Alberto Ledesma, devendo a mesma ser 67 

mantida”. Na Presidência, a Professora Doutora Graciela Inês Bolzon de Muniz, cumprindo ao 68 

art. 10, §4º, “c” do Regimento do COUN, convidou o defensor a se retirar do recinto. O 69 

Procurador solicitou a sua permanência e a Presidente, atendendo também solicitação da 70 

Relatora e de outros Conselheiros, concordou com a presença do advogado constituído pelo 71 

interessado no processo, servidor Jorge Alberto Ledesma. Em discussão e votação secreta, 72 

conforme estabelecido no Estatuto da UFPR em seu art. 23, §2º, o parecer foi aprovado por 73 

maioria de votos (40x02). O defensor agradeceu ao Conselho e se retirou. Novamente na 74 

Presidência o Prof. Dr. Ricardo Fonseca passou para a análise do item 02) Processo: 75 

151024/2017-12 - Recurso interposto da decisão da Plenária do CEPE que indeferiu 76 

solicitação de formatura com registro cancelado por opção de curso. Interessado: Thiago 77 
Rodrigues da Silva. Os pareceres do Relator de vista, Consº Valter Antonio Maier, e do Relator 78 

original, Consº Eduardo Salamuni, foram convergentes, favoráveis ao interessado. Em discussão 79 

e votação secreta, conforme estabelecido no Estatuto da UFPR em seu art. 23, §2º, os pareceres 80 

foram vencidos por maioria de votos (36x04), considerando que a votação não atingiu o mínimo 81 

de dois terços. 03) Processo: 025060/2018-02 - Alteração do nome do Curso de Engenharia 82 

de Energias Renováveis para Curso de Engenharia de Energia (homologação). Interessada: 83 
Coordenação do Curso de Engenharia de Energias Renováveis – Setor Palotina. A relatora,  84 

Consª Katya Regina Isaguirre Torres, leu seu parecer, favorável à homologação. O Presidente 85 

esclareceu que a aprovação “ad referendum” se deu pela urgência da publicação do Quadro de 86 

Vagas do Processo Seletivo 2018/2019 pelo Núcleo de Concursos. Em discussão e votação o 87 

parecer foi aprovado por unanimidade. 04) Processo: 052309/2013-30 - Desvinculação do 88 

Campus do Centro de Estudos do Mar do Setor de Ciências da Terra e vinculação à 89 
Reitoria da UFPR (homologação). Interessada: Direção do Setor de Ciências da Terra. A 90 

Relatora, Consª Vera Karam de Chueiri, leu seu relato, favorável à homologação. Com a palavra, o 91 

Presidente ilustrou, brevemente, como desenrolaram-se os acontecimentos que levaram à solicitação 92 



de desvinculação do CEM. O Consº Pedro Luís Faggion, Diretor do Setor de Ciências da Terra, 93 

afirmou que a desvinculação do CEM foi decisão comum entre o CEM e o Setor. Em discussão e 94 

votação o parecer foi aprovado por unanimidade. Com essa decisão, ficou definido que a partir da 95 

próxima sessão, as reuniões contariam com a participação, com direito a voz, do Prof. Talal 96 

Suleiman Mahmoud, Diretor do CEM. Na sequência, o Presidente observou que os Regimentos 97 

dos Conselhos Superiores, estão desatualizados, e que a Reitoria iria propor proposta de 98 

alteração ainda em dezembro. 05) Processo: 031248/2018-81 - Indicação de representante 99 

(titular e suplente) do COUN para o Conselho Consultivo da Fundação de Pesquisas 100 
Florestais do Paraná – FUPEF. Interessada: FUPEF. O Presidente fez a leitura do ofício de 101 

solicitação encaminhado pela FUPEF. Em discussão houve a indicação da Consª Rufina Maria 102 

Rodrigues Roldan como representante titular, e dos Conselheiros Mario de Paula Soares Filho 103 

(titular) e Luiz Antonio Corrêa Lucchesi (suplente). Em votação foi aprovada a indicação do 104 

Consº Luiz Antonio Corrêa Lucchesi como representante suplente. Em votação para 105 

representante titular o Consº Mario de Paula Soares Filho foi indicado (21x12). Na sequência a 106 

Consª Stephanie Dahn Batista, relatora dos itens 06, 07, 08 e 09, fez a leitura em bloco dos seus 107 

pareceres, favoráveis aos registros das marcas. 06) Processo: 035764/2018-85 - Solicitação de 108 

registro da nova marca “Agência de Inovação UFPR”. Interessado: Carlos Itsuo Yamamoto – 109 

Diretor Executivo da Agência de Inovação. 07) Processo: 034106/2018-76 - Solicitação de 110 

registro de Marca SEE COLOR – Sistema de Código de Cores . Interessada: Profª Drª Eng. 111 

Maria Lúcia Leite Ribeiro Okimoto – Laboratório de Ergonomia e Usabilidade. 08) Processo: 112 

044699/2018-89 - Solicitação de registro da marca “Schiefer Counter”. Interessado: 113 

Departamento de Análises Clínicas. 09) Processo: 051583/2018-04 - Solicitação de registro da 114 

marca “Inova Session UFPR”. Interessada: Agência de Inovação UFPR. Em discussão e 115 

votação os pareceres foram aprovados por unanimidade. Palavra livre o Presidente sugeriu voto 116 

de pesar à família do Professor Romolo Sandrini Neto, Professor Aposentado da UFPR, e vice-117 

reitor da Universidade na gestão 1998-2002, pelo falecimento ocorrido no dia 03 de novembro 118 

do corrente. A Consª Eva Cristina Rodrigues Avelar Dalmolin corroborou, lembrando a 119 

excelente pessoa e profissional que foi o Professor Romolo Sandrini Neto. Não havendo 120 

informes, o Presidente encerrou a sessão, da qual eu, Silmara Lucia Bindo Grochupf, Secretária, 121 

lavrei a presente ata. 122 


